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 ACTA N° 4 
 
 
Tabla 
_________________________________________________________________________ 
 
1. Asistencia: 

Con la asistencia de los siguientes Consejeros se dio inicio a la tercera reunión del Consejo 
de la Sociedad Civil de Cochilco, correspondiente al año 2016: 

 Felipe Celedón, Gerente General de la Sociedad Nacional de Minería. 
 Jerónimo Carcelén, Vicepresidente del Directorio de Fundación Casa de la Paz. 
 Sergio Demetrio, Consejero Nacional del Colegio de Ingenieros de Chile.  
 Wilson Álvarez, Tesorero de la Federación de Supervisores del Cobre (Fesuc), en 

representación de su Presidente, Ricardo Calderón  
 José Tomás Morel, Gerente de Estudios del Consejo Minero. 
 Miguel Ángel Santana, Director de Investigación y Formación de la Confederación 

de Trabajadores del Cobre (CTC). 
 Rodrigo Cortés, Gerente de Transferencia Tecnológica de AMTC, en representación 

del Director Ejecutivo de AMTC, de la Universidad de Chile, Javier Ruiz del Solar. 
 
Se excusó de asistir y de no poder enviar un representante, Jorge Godoy, Presidente de la 
Asociación de Municipios Mineros.  
Por Cenda no asistió ningún representante. 

 
Por parte de Cochilco, asistieron: 

 Sergio Hernández, Vicepresidente Ejecutivo. 
 Jorge Cantallopts, Director de Estudios y Políticas Públicas. 
 Paula Maldonado, Encargada de Comunicaciones y Secretario Ejecutivo del Consejo.  

 
2. Tabla de temas 

 Se acordó dejar pendiente aprobación Acta N°3 
 Cambio en la Presidencia 
 Presentación Alvaro García, Presidente Ejecutivo Alianza Valor Minero. 

 

 

 



   
  

              
 l 

 

2 
 

3. Acuerdos 

Se acordó que la siguiente reunión se realizará el jueves 28 de julio, y que en agosto no 
sesionará el Consejo ya que en dicho mes hay muchas actividades pues se celebra el Mes 
de la Minería. 

 
4.- Cambio en la Presidencia.  
 
El Presidente del Consejo, Jerónimo Carcelén, informó que dejará de pertenecer al Consejo 
ya que se irá a vivir a Estados Unidos con su familia durante un año. En su reemplazo se 
integrará María Eliana Arntz, Directora Ejecutiva de Fundación Casa de la Paz.  
Carcelén agradeció la oportunidad de haber sido miembro del Consejo y valoró el trabajo 
realizado en esta instancia ya que ha permitido contribuir en la labor de Cochilco como 
generador de información minera al sector. A su vez el Consejo agradeció a Jerónimo su 
participación y aporte y le deseo mucho éxito en el nuevo desafío que emprenderá. 
 
Se dio la palabra a los consejeros para elegir un nuevo Presidente, y Miguel Ángel Santana 
se ofreció para el cargo lo que fue aprobado por todos los consejeros. 
 
5. Presentación Alianza Valor Minero: 
 
El Presidente Ejecutivo de Alianza Valor Minero (AVM), Álvaro García, realizó una 
presentación sobre las motivaciones de crear esta entidad y su proyecto estratégico. Señaló 
que una de las razones para conformarla fue el diagnóstico de que Chile adolecía de una 
visión compartida sobre qué tipo de minería se quería para el país, y para subsanar ello era 
necesario reunir a todos los actores del sector en una misma mesa. Agregó que si bien en 
un comienzo el foco fue más restringido luego se fue ampliando generándose tres pilares 
principales: tener una minería virtuosa, inclusiva y sostenible.  
Sostuvo que se propusieron metas en cada área, las que después se transformaron en 
objetivos de largo plazo, entre las que están el fortalecimiento de las empresas 
proveedoras; aumentar las exportaciones de tecnologías y servicios intensivos en 
conocimiento; fortalecimiento de la institucionalidad pública ambiental para dar más 
certezas a los inversionistas privados; fortalecer la información geológica, generar 
relaciones de confianza y colaboración entre todos los actores del quehacer minero en base 
a un diálogo permanente, fluido, transparente. 
En ese contexto una de las ideas que se generó fue crear un laboratorio para mejorar el 
control ambiental. Agregó que era necesario realizar una evaluación ambiental estratégica 
pero no estaba la información base para hacerlo. 
 
Señaló que en el área inclusiva se acordó una arquitectura para el diálogo permanente entre 
gobierno-empresa-comunidad. Esta iniciativa considera contribuir a agilizar la gestión de 
los trámites públicos para iniciar grandes proyectos de inversión. Agregó que en Chile estos 
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suele demorar 4 a 5 años, mientras que en otros países como Canadá, Suiza, son cerca de 
dos años. 
 
Señaló que se creó un módulo con énfasis en la capacitación de todos los actores para 
facilitar el diálogo. 
 
Lo segundo un módulo de resolución de controversias. Precisó que esto se está coordinando 
con el Poder Judicial, están implementando un piloto. La idea agregó es generar una 
instancia prejudicial, para evitar judicialización de los conflictos. 
 
Y el último módulo es de financiamiento. Señaló que existe el Consejo Nacional de 
Participación Ciudadana que está viendo el tema pero tienen un fondo pequeño. 
 
Otra tarea, agregó, y en lo que pidió ayuda a Cochilco, es preparar las condiciones para una 
conversación entre gremios, sindicatos, CUT y FTC. Tener un diálogo informado y que 
Cochilco aporte en temas de productividad. 
 
6. Comentarios: 
Sergio Demetrio del Colegio de Ingenieros de Chile solicitó incorporar a este organismo en 
AVM. 
 
Sergio Hernández señaló que es importante generar acuerdos que sean vinculantes. La 
representatividad de los actores es un tema difícil de abordar, es complicado asegurar que 
exista. Agregó que se necesita alguien que diga quienes tienen que ser parte del diálogo 
que se quiera instaurar. 
 
Alvaro García añadió que es importante fortalecer a las organizaciones sociales, que sean 
democráticas y representativas, que sepan sus deberes y derechos. Lo otro, agregó, es cuán 
vinculante son los compromisos para evitar la judicialización pero es difícil no llegar a esta 
instancia porque es un derecho. Por ello la importancia que el Poder Judicial conozca el 
proceso previo a la judicialización. 
 
María Elena Arntz, señaló que tiene que ser como la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos, que se pueda zanjar las diferencias en instancias anteriores para no llegar a la 
judicialización. 
 
Sergio Demetrio señaló que Cochilco debiera actuar institucionalmente, en sus inicios tenía 
el rol de AVM. 
 
A lo cual Álvaro García señaló que el Consejo de la Sociedad Civil de Cochilco es como AVM, 
es transversal, con varios actores, lo de da más certeza, permanencia en el tiempo, que 
Cochilco no puede tener ese rol ya que su misión es distinta. 
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Al respecto, Jorge Cantallopts dijo que Cochilco es una entidad técnica, cuyo rol es otro, y 
que para generar una visión global de qué es lo que se quiere como minería es necesario 
tener una entidad independiente con todos los representantes del sector incluidos en ella. 
 
Jerónimo Carcelén preguntó cómo ven la discusión que se está dando para una generar 
nueva Constitución, si ello afecta algunos de los temas que está viendo AVM, si ven la 
necesidad de algún ajuste. 
 
Álvaro García señaló que habrá temas en la nueva Constitución que podrían influir pero ve 
complejo la participación del colectivo en este proceso. Pero que cada miembro tendrá que 
hacer valer su voz, que tenga su representatividad. 
 
Sergio Hernández señaló que la gente ve a los recursos minerales como algo propio, valioso 
y espera una compensación por la extracción de este. Agregó que hay inquietud en 
comunidades mineras del norte, de los alcaldes que exigen mayor retribución para sus 
regiones. El tema es cómo se pueden desarticular esos movimientos. 
 
Felipe Celedón añadió que un buen ejemplo o modelo es el diseño de Rockwood. 
 
Alvaro García señaló que el acuerdo Rockwood es novedoso, beneficioso para Alto 
Atacama, pero no para los atacameños. Hay una visión limitada del área en que está 
operando el proyecto. 
Es difícil determinar cuál es el área de influencia. Un ejemplo es la comuna de Sierra Gorda, 
ahí confluyen tres proyectos. Es solo esa localidad el área de influencia, añadió. 
 
Miguel Ángel Santana señaló que el interés de la organización que representa es avanzar hacia la 
renacionalización del cobre y que mientras eso no suceda se puede aplicar un impuesto que le 
llama la atención un royalty de 5% si en otros Estados mineros la tasa puede llegar a un 
17%. Añadió que si se explotan los naturales se necesita aplicar un impuesto específico y 
que esa compensación se vea reflejada en una mejor calidad de vida de las personas que 
habitan en las regiones mineras. Agregó que si hubiera un desarrollo de las ciudades tal vez 
no se necesitaría un impuesto específico ya que se vería una mejor distribución de los 
recursos. 
Añadió que Cochilco cumple un rol común en la minería, es más técnico, supera los cambios 
políticos, que debiera tener un rol garante respecto de la intervención de las empresas en 
las áreas de influencias de un proyecto. Se debería generar una línea base que señale en 
qué áreas las empresas no pueden intervenir porque, por ejemplo, afectan el patrimonio. 
Cochilco debe ser el garante de ello. 
 
Sergio Hernández señaló que Cochilco puede tener un rol articulador, pero es más 
representativo para el sector una entidad como AVM ya que participan todos los actores 
del sector minero. Cochilco tiene un rol técnico. 
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Respecto al tema constitucional, agregó que en Cochilco se está abordando cómo un 
cambio a la Carta Fundamental puede afectar al sector, como por ejemplo el tema de la 
propiedad minera. Estamos identificando qué temas se pueden tocar constitucionalmente. 
 


